


Власть

Сообщения подготовили  
Елена ЗЕликова, валерий каЗанов, 

анатолий ХруСталёв, виталий ЧЕрников.

Время ноВостей

Во
ро

не
ж

ск
ая

 о
бл

ас
ть

По сведениям Воронежского ги-
дрометеоцентра, сегодня днём по 
области переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, 
слабый; температура +5…+10.

20 марта по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер 
западный, слабый; температура 
ночью -1…-6, в низких местах до 
-11, днём +5…+10.

21 марта по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер 
западный, слабый; температура 
ночью 0…-5, днём +6…+11.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

61.3487
∇0.4027

65.0108
∇0.4206

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 2436∆ 966 За текущий месяц 38716

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/КommunaNews
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Субсидия от Министерства связи
В Министерстве связи и массовых коммуникаций РФ 

состоялось заседание комиссии по конкурсному отбору на 
право получения в 2015 году субсидий из федерального 
бюджета субъектами РФ на становление информационного 
общества в регионах. В список победителей конкурсного от-
бора, который проходил в рамках Государственной программы 
«Информационное общество (2011–2020 годы)», вошли 30 
субъектов РФ. Воронежской области выделена субсидия в 
размере 21 миллиона рублей. Всего же было распределено 
более 550 миллионов рублей, сообщил официальный сайт 
Минкомсвязи.

Сеть услуг расширяется
К концу 2015 года доступ к МФЦ будет обеспечен для 100 

процентов населения Воронежской области. Об этом заявил 
губернатор Алексей Гордеев в ходе посещения в минувший 
вторник офиса многофункционального центра «Мои до-
кументы» в ТЦ «Московский проспект» в Северном микро-
районе. Сегодня в Воронежской области действует тридцать 
филиалов. До конца нынешнего года будут открыты ещё 
девять филиалов многофункционального центра. Регион 
входит в пятёрку регионов Российской Федерации, в которых 
проведена наиболее активная работа по созданию много-
функциональных центров предоставления государственных 
и муниципальных услуг.

Глава управы без приставки и.о.
Вчера депутаты Воронежской городской думы утвердили 

Геннадия Швыркова главой управы Ленинского района. За 
кандидатуру Швыркова во время тайного голосования вы-
сказались 20 депутатов, «против» подали два голоса. В управу 
Ленинского района Геннадий Швырков пришёл в июле 2014 
года, заняв должность первого заместителя руководителя упра-
вы по ЖКХ, экономике и предпринимательству. После того как 
с 17 декабря 2014 года ушёл на пенсию Сергей Королёв, занял 
пост и.о. главы управы.

Профессия – родину защищать
В воскресенье, 22 марта, в 10.00 в главном учебном корпусе 

Воронежского государственного университета (Университет-
ская площадь, 1) состоится семинар «Есть такая профессия 
– Родину защищать!». На нём абитуриенты узнают об осо-
бенностях и специфике современного военного образования в 
России, порядке поступления в учебные военные центры при 
вузах, правовом статусе их курсантов. ВГУ – единственный 
вуз Черноземья, в котором функционирует военный центр. 
Военная подготовка студентов осуществляется без отрыва от 
основного обучения в вузе. После окончания учебного заве-
дения офицеры, сержанты и солдаты запаса не подлежат при-
зыву, но в добровольном порядке могут поступать на службу в 
Вооружённые силы или в другие силовые структуры.

край, где поют хором 
На базе Воронежского музыкально-педагогического коллед-

жа пройдёт межрегиональный хоровой фестиваль «Певческий 
край». Его программа рассчитана на два дня. Откроется фести-
валь 21 марта в 15 часов в стенах колледжа. А на следующий 
день в городском Дворце творчества детей и молодёжи пройдёт 
гала-концерт.

Задержан начальник полиции
Начальника ОМВД России по Павловскому району Во-

ронежской области задержали за получение незаконного 
денежного вознаграждения в сумме 50 тысяч рублей от ин-
дивидуального предпринимателя. Это сделали оперативники 
службы собственной безопасности ГУ МВД России по Во-
ронежской области совместно с коллегами из УФСБ России 
и СУ СК Российской Федерации по Воронежской области 
при проведении оперативно-разыскных мероприятий. СУ 
СК России возбуждило уголовное дело по признакам состава 
преступления, предусмотренного пунктом «в» части 5 статьи 
290 УК РФ. Руководство ГУ МВД России по Воронежской 
области по данному факту назначило служебную проверку. 
На период её проведения данный руководитель отстранён от 
исполнения служебных обязанностей, сообщает пресс-служба 
ГУ МВД России по Воронежской области.

Сергей лЬВоВ

Фото пресс-службы  
ФсИн россии

В Тольятти прошли игры 
1/8 финала Первой лиги КВН 
сезона 2015 года, в которой де-
бютант игр  - сборная команда 
КВН «Приказ 390» - заняла  
второе место. Это дало право 
нашим землякам продолжить 
игру в четвертьфинале. Всего 
тогда в волжский город съе-
халось 24 команды КВН со 
всей страны, но в следующий 
этап прошли только 16 кол-
лективов. Воронежцы, с раз-
ницей в 0,2 балла, уступили 
только сборной команде КВН 

Чеченской Республики «НК 
Грозный». 

Четвертьфиналы пройдут 
вновь в Тольятти с 29 по 31 
мая. Зрители отметили высту-
пление  нашей команды как  
уверенное и самобытное. От-
метили и то, что давно не ви-
дели команду КВН в погонах. 
По словам самих КВНщиков, 
во время их выступления 
большую поддержку оказа-
ли болельщики и друзья из 
Самарского юридического 
института ФСИН России, 
которые специально приеха-
ли на игры. За  это команда 
выражает коллегам огромную 
благодарность.

Дебют принёс победу
Сборная команда квн «Приказ 390» воронежского 
института ФСин россии с успехом прошла в чет-
вертьфинал Первой телевизионной лиги междуна-
родного союза квн.

Губернатор алексей 
Гордеев вчера принял 
участие в заседании Со-
вета Центрального феде-
рального округа (ЦФо), 
которое в режиме видео-
конференцсвязи провёл 
полномочный представи-
тель Президента россий-
ской Федерации в ЦФо 
александр Беглов. тема 
заседания была обо-
значена как «Социально 
ответственное инве-
стирование в сельское 
хозяйство: реализация 
баланса интересов». 

Валентин петроВ

Открывая встречу, Алек-
сандр Беглов напомнил её 
участникам о том, что сегод-
ня на развитие сельских тер-
риторий и непосредственно 
сельского хозяйства нацелены 
двадцать четыре  президент-
ских поручения. Срок испол-
нения пяти  из них – в течение 
2015 года. 

- Наш округ – один из основ-
ных производителей сельхоз-
продукции в стране. Четверть 
её производства приходит-
ся на Центральную Россию. 
Прошлый год оказался у нас 
рекордный: урожайность зер-
новых и картофеля превысила 
многие показатели прошлых 
лет,  самообеспеченность окру-
га по этим товарным группам 
составила более 100 процентов, 
- сказал полпред Президента 
РФ Александр Беглов.

При этом он отметил, что  по 
ряду другой продукции за-
висимость от импорта пока 
ещё остается высокой. И это 
несмотря на активное разви-
тие животноводства. 

- Поручения Президента на-
правлены на стимулирование 
процесса импортозамещения. 
В сегодняшних условиях эту 
задачу нужно решать комплек-
сно, развивая не только само 
сельхозпроизводство, но и весь 
перерабатывающий комплекс, 
инфраструктуру хранения. 
Один из главных ориентиров 
– создание полномасштабной 
сети продовольственного сер-
виса в округе, - подчеркнул 
Александр Беглов.

По словам полномочного 
представителя Президента РФ, 
государство уже сделало ряд 
важных шагов в данном направ-
лении. Так, утверждены изме-
нения в госпрограмму развития 
сельского хозяйства, приняты 
решения о выделении средств 
на господдержку развития 
села. Кроме того, в нынешнем 
году одобрена и утверждена 
стратегия устойчивого раз-
вития сельских территорий до 
2030 года. 

О положительной динамике 
в развитии агропромышленно-
го комплекса регионов страны 
говорил заместитель министра 
сельского хозяйства  РФ Дми-
трий Юрьев. В качестве одного 
из первых примеров он привёл 
создание мясного кластера в 
Воронежской области, что, по 
его словам, не только карди-
нально поменяло экономику 
региона, но и позволяет решать 
социальные вопросы, в част-
ности, по сохранению молодых 
кадров на селе. 

Дмитрий Юрьев отметил 
большую роль субъектов  агро-
бизнеса в развитии сельской 
инфраструктуры. И здесь в чис-
ле лучших также была названа 
Воронежская область. Кроме 
того, наш регион значится в 
списке территорий, где реали-
зуется  наибольшее количество 
инвестиционных проектов. 

Как сообщает пресс-служба 
правительства Воронежской 
области, после этого  высту-
пили главы регионов, а также 
бизнесмены и руководители 
научно-исследовательских ин-
ститутов. Завершая заседание, 
полномочный представитель 
Президента Российской Феде-
рации в ЦФО Александр Беглов 
напомнил о необходимости 
постоянного взаимодействия 
представителей Минсельхоза 
РФ и региональной власти по 
всем обозначенным вопросам. 

Поиск  
резервов

Прогноз неблагоприятных дней и часов  
на период с 19 по 25 марта: 

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

20, пятница (пик с 12 до 15 часов),
21, суббота (пик с 14 до 16 часов),

22, воскресенье (пик с 5 до 8 часов),
23, понедельник (пик с 11 до 14 часов).

Валерий КаЗаноВ

Познакомиться с заведующим 
кафедрой кадрового и правового 

обеспечения деятельности ГПС Во-
ронежского института Государствен-
ной противопожарной службы МЧС 
России Виталием Федяниным мне по-
советовали друзья-североморцы по ре-
гиональной общественной организации 
«Колыбель русского флота». При этом 
исполнительный директор обществен-
ного центра истории Военно-морского 
флота капитан II ранга в отставке 
Михаил Бобрешов не скупился на аргу-
менты: «Человек он очень интересный, 
большая личность в научных кругах. 
А вот душа у академика - флотская. 
Федянин служил на Северном флоте 
старшиной команды торпедных элек-
триков на атомных подводных лодках 
второго поколения, которые в период 
«холодной войны» здорово охладили 
великодержавный пыл американцев. 
А это уже история».

- А когда же он успел стать профес-
сором? – поинтересовался я.

-Вот ты его и спроси, - последовал 
ответ от Михаила Дмитриевича.

Ничего такого, чтобы говорило о 
причастности хозяина квартиры к 
Военно-морскому флоту, я не увидел. 
Разве что книга на кухонном столе 
с броским названием на обложке: 
«Третья дивизия. Первая на флоте. 
Пахомов И.И.». Заметив, с каким 
интересом я смотрел на красочный 
фолиант, Виталий Иванович, взяв его 
в руки, пояснил: 

- Это подарок на 65-летие от Анато-

лия Криветченко. Он живёт в Новой 
Усмани и так же, как и я, служил на 
Северном флоте, вот только в разных 
качествах. Толя, окончив военно-
морское училище, прошёл все ступени 
службы от лейтенанта до капитана  
I ранга, командовал атомными подвод-
ными лодками, в том числе и К-222, 
получившими за дороговизну произ-
водства прозвище «Золотая рыбка». 
По своим ходовым и маневренным 
качествам она превосходила все субма-
рины, существовавшие на тот момент в 
Советском союзе и за рубежом.

Виталий Федянин тоже хотел стать 
морским офицером и дважды поступал 

в военно-морское училище имени  
М. В. Фрунзе, но не прошёл по кон-
курсу. Желающих было хоть отбавляй 
– одиннадцать человек на место. Но 
парень из Ельца не оставил свою мечту 
о море. И когда в военкомате ему пред-
ложили поступать в школу техников 
ВМФ, то сразу согласился. 

Подарку от старого флотского 
друга мой собеседник несказанно 
рад, поскольку в книге вся история 
3-й дивизии подводных лодок 1-й 
флотилии АПЛ Северного флота, куда 
пришёл мичманом Виталий Федянин 
сразу же после окончания в 1972 году 
школы техников. Новоиспечённого 
торпедного электрика минной боевой 
части определили на многоцелевую 
атомную подводную лодку второго 
поколения К-306. И начались ратные 
будни. Приходилось дневать и ноче-
вать на корабле, который предстояло 
изучить досконально.

-Ритуал посвящения в подводники 
довелось проходить?- спрашиваю у 
Виталия Федянина.

-А как же, - откликнулся он после 
некоторой паузы, и улыбнулся - Эту 
процедуру проходит каждый, впервые 
погрузившийся под воду, независимо 
от должности и звания. Чтобы стать 
настоящим подводником, необходимо 
породниться с океаном и железом, а 
для этого требуется осушить плафон 
забортной морской воды, а затем 
поцеловать кувалду. Как оказалось, 
чтобы не получить «по зубам», её 
надо целовать на излёте. Успешно 
прошедшего все эти «процедуры» ждёт 
удостоверение подводника, памятный 

подарок - вобла и навечно закреплён-
ная за ним подводная «прописка».

А дальше, как в песне у Юрия Анто-
нова, «Море, море, край бездонный…» 
Второму поколению АПЛ его доста-
лось с лихвой! Задачи, учения, боевые 
службы, санатории, отпуска и снова в 
море. Виктор Иванович за пятнадцать 
лет службы совершил десять боевых 
походов - от Северного полюса до эк-
ватора. Восемь из них – в Средиземное 
море, куда, как правило, заходили в 
подводном положении под днищем 
крупнотоннажных сухогрузов. А не-
редко бывало и так: погружались в 
одной точке и всплывали там же через 
восемьдесят пять дней. Такие боевые 
службы тогда были делом обычным. 
Но не всегда выходы в море проходили 
по написанным правилам и строгим 
инструкциям. Случались и непред-
виденные ситуации.

Осенью 1974 года в разгар «холод-
ной войны» АПЛ К-306 под коман-
дованием капитана I ранга Эдуарда 
Гурьева в Атлантическом океане при 
занятии позиции слежения столкну-
лась с американской субмариной, 
выходившей из базы на боевое патру-
лирование. 

- Оказывается, не только машины 
сталкиваются на дорогах, но и подвод-
ные лодки тоже, - говорит Виталий 
Иванович. – Ощущение, прямо скажу, 
не из приятных. Удар был чувствитель-
ным. Причём основной удар пришёлся 
на носовую часть корабля. После воз-
вращения на базу корабль отправили 
на судоремонтный завод.
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Академик с флотской душой
Судьба | Даже в научной среде не все знают, что доктор технических наук,  
профессор Виталий Федянин ещё и подводник

Виталий Иванович Федянин  
в рабочем кабинете.

Сегодня – День моряка-подводника

На сцене – команда КВН «Приказ 390». 
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Валерий мартоВ

Всё это очень напоминало про-
шлогодние многотысячные митин-
ги, которые проходили в Воронеже 
в марте, когда жители Крыма сдела-
ли однозначный выбор: быть толь-
ко с Россией! Выбор этот выглядел 
совершенно естественным, ведь 
Крым и Севастополь – неотъемле-

мая часть России как исторически, 
так и культурно, духовно.

– Благодаря поддержке жителей 
Воронежа, поддержке всего рос-
сийского народа, Крым вернулся в 
состав России. Это стало знаковым 
событием для нашей страны, для 
всех людей, живущих в Российской 
Федерации. С праздником, дорогие 
воронежцы! - отметил руково-

дитель Воронежской региональ-
ной общественной организации  
«Молодое Черноземье» Валерий 
Черников.

Его слова утонули в многоголо-
сом продолжительном скандирова-
нии: «Крым, Россия – навсегда!», 
«Крым, Россия – навсегда!».

Полковник запаса, кандидат 
технических наук Виктор Батурин 
поздравил воронежцев с праздни-
ком:

– Сегодня мы отдаём дань ува-
жения и выражаем поддержку тем 
людям, которые встали на защиту 
Крыма, обеспечив свободное во-
леизъявление его жителей. Это 
благодаря им референдум прошёл 
без кровопролития, в рамках право-
вого поля. Сегодня люди в Крыму 
могут жить спокойно. 

После этого он  зачитал стихо-
творение своего друга, проживаю-

щего в Крыму, которое называлось 
«Возвращение». В нем есть и такие 
строчки: «Когда мы вместе, нам всё 
по силам, нас не победить». Эти 
слова и стали лейтмотивом многих 
выступлений.

От имени национальных диа-
спор региона к участникам митинга 
обратился член областной На-
циональной палаты, председатель 
Совета общественной организации 
«Воронеж многонациональный» 
Ишхан Хачатрян, который заявил, 
что «Крым – лишь первый шаг» в 
деле воссоединения народов быв-
шего Советского Союза, и выразил 
надежду на то, что другие респу-
блики поддержат это начинание. 

Воронежцы ещё раз продемон-
стрировали своё единение с  жите-
лями Севастополя, Крыма, которые 
сделали год назад  решающий шаг 
на воссоединение с Россией. 

Когда мы вместе, нам всё 
по силам, нас не победить

С места события | Вчера в рамках Всероссийской патриотической акции «Воссоединение»  
на Советской площади в Воронеже состоялся митинг-концерт, посвящённый годовщине  

принятия Республики Крым и города Севастополя в состав Российской Федерации

уже на подходе к Советской площади были слышны зна-
комые песни о Севастополе, россии, о силе духа народа, 
который в трудную годину вставал на защиту родины. С 
каждой минутой  желающих принять участие в митинге 
становилось всё больше и больше. По предварительным 
данным, на митинг пришли около пяти тысяч воронежцев. 
Собравшиеся держат флаги россии, флаги цвета георги-
евской ленточки, партий и общественных организаций и 
плакаты: «После крыма за державу не обидно», «россия и 
крым - вместе навсегда», «воссоединение крыма и россии 
– воля народа».

Воронеж, Советская площадь, 18 марта 2015 г.
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Спешат в поле
У земледельцев своя мера времени, не всегда совпадаю-

щая с астрономическим. Что торопит их в такую рань к 
земле с лоскутами  не дотаявшего снега в низинах?

- Спешат подкормить удобрениями озимые и многолет-
ние травы, - поясняет начальник службы растениеводства 
отдела программ и развития сельских территорий админи-
страции Лискинского района Алексей Севостьянов. – По-
чему рано утром? Так пока утренние заморозки позволяют 
войти в поле с техникой. Упустишь утренний морозец, с 
тракторами в набухшее влагой поле не сунешься. Значит, 
и озимые останутся не подкормленными - трудно ждать 
от таких полновесного колоса.

Озимый клин на лискинских полях не малый – 15477 
гектаров. Да 20148  га многолетних трав тоже ожив-
ляющей подкормки заждались. Все эти вместе взятые 
гектары и составят кормовую базу районных хозяйств, 
насчитывающих 53336 голов крупного рогатого скота, 
из которых 16210 голов – дойное стадо, самое крупное в 
области. Каким для них будет рацион очередной зимы, 
зависит сейчас и от этих скоротечных подмороженных 
утренних «окон», и от расторопности крестьянской. Неся 
возросшие в сравнении с прошлым годом траты, лискинцы 
запаслись и минеральными удобрениями, и органикой. И 
уже успели подкормить свыше 50 процентов озимых и 
более 12 процентов посевов многолетних трав.

У воды не ждут беды
В Лискинском регионе ЮВЖД прошли учения по 

ликвидацию последствий размывов земляного полотна 
железнодорожного пути паводковыми водами. 

Мобильной силой, устраняющей угрозы подтопления 
и размыва железнодорожного пути во время активного 
таяния снегов, являются противоразмывные поезда, 
сформированные на каждой станции региона и укомплек-
тованные необходимыми материалами и инструментами. 
12 марта на станциях Лиски, Поворино, Отрожка, Таловая 
и Россошь прошли учения по отработке оперативных 
действий таких поездов при ликвидации последствий 
весеннего бурного таяния снегов. 

В целом же ситуацию на сооружениях контролирует 
оперативный штаб, который возглавил заместитель 
начальника дороги по территориальному управлению 
Сергей Пискунов. Организован ежедневный контроль за 
состоянием объектов. Всего в регионе подлежит вскрытию 
735 мостов и труб, 39 километров нагорных и водоотвод-
ных канав, 32 паводкоопасных кювета, пять километров 
лотков и 18 откосов «больных» насыпей. Своевременная 
и качественная очистка этих объектов должна гаранти-
ровать их устойчивость к размыванию и беспроблемный 
пропуск паводковых вод без угрозы движению поездов. 
На момент подготовки этого материала степень готовно-
сти указанных объектов составляла от 55,5 до 94,6 про-
цента. За состоянием реки Дон в районе Лисок тщательно 
наблюдают метеопост и подразделение МЧС.

В повышенную боевую готовность приведены и все 
дистанции пути Лискинского региона. 

Цивилизация без оптимизации
Руководство Лискинского района намерено продол-

жать реализацию программ благоустройства сёл. Пер-
выми в области закончив ещё в 80-е годы газификацию 
сельских территорий, сейчас лискинцы близки к завер-
шению программы «Чистая вода». В ходе её реализации 
практически во всех сёлах района заменены уличные 
водоводы с подключением к ним домовладений, установ-
лены новые водонапорные башни и пожарные гидранты. 
Стартовав год назад, вышел на финишную прямую и 
самый масштабный проект лискинцев – строительство 
нового городского водозабора в селе Никольское с про-
кладкой труб по дну реки Дон.

«Настало время привести в наши сёла полномасштаб-
ную цивилизацию», - настраивает глава района Виктор 
Шевцов глав сельских администраций. И обозначает шаги 
«цивилизованных» программ: централизованный сбор и 
вывоз мусора из сёл, повсеместное современное уличное 
освещение, сельские тротуары, благоустроенные пляжи, 
уютные скверы. В реализации этих проектов, по мнению 
главы района, сёлам должны помочь районный и город-
ской Советы народных депутатов, депутаты сельских 
Советов, райадминистрация.

Централизованным вывозом мусора из сёл и хуторов 
на обустроенные полигоны для хранения и утилизации 
бытовых отходов займутся две спецорганизации – МУП 
по уборке города и ИП Сорокина. Осуществлять свою 
деятельность они будут на основе договоров, которые 
заключат с каждым сельским поселением. Эта программа 
будет крепко поддержана и райбюджетом, за счёт кото-
рого предполагается уже к 1 мая закупить необходимую 
спецтехнику. Она поможет сёлам района избавиться и от 
несанкционированных свалок. При этом глава района счи-
тает необходимым в каждом сельском поселении иметь 
своих штатных рабочих, которые обеспечат уборку мест 
общего пользования.

Пример устройства тротуаров в брусчатке уже пока-
зывают Дракино, Щучье, Коломыцево, Давыдовка. Для 
этих целей консолидируются средства областного и рай-
онного бюджетов, местного самоуправления, хозяйств-
инвесторов и дорожного фонда.

Программа энергосберегающего уличного освещения 
сёл рассчитана до конца 2016 года. В нынешнем году на её 
реализацию предполагается направить свыше 8 миллио-
нов рублей районных средств, и 11 миллионов выделят 
сельские поселения.

«Рассол» для озера Богатого
Более некачественной и несвоевременной уборки 

городских улиц и дворов от снега, как нынешней зимою, 
лискинцы, пожалуй, и не припомнят. Оттепели пре-
вращали неубранный снег на проезжей части в месиво, 
становившееся наледью, и это не могло не сказаться на 
состоянии дорожного покрытия. «Стиральною доскою» 
зовут сейчас водители даже центральные улицы, отремон-
тированные прошлым летом. 

Хотя сами дорожники не без гордости называют циф-
ры, характеризующие их работу. 657 тонн снега вывез 
МУП «Автодор» с улиц лишь за четыре дня действия 
январского плана «Метель» (есть, оказывается, и такой). 
Только все эти грязные и обильно просоленные снежные 
тонны и стали причиной тревоги жителей города, неравно-
душных к окружающей среде. Дело в том, что полигоном 
для их складирования городские власти определили 
пустырь между лесом и новым жилым массивом, непо-
далеку от озера Богатое. Могучие залежи грязного снега, 
вобравшие в себя «таблицу Менделеева»,  вызывают 
опасение, что под лучами весеннего солнца «солоно» и 
«горько» станет не только живописному пригородному 
озеру, но и городскому водозабору.

Эколог района Наталья Шумаева считает тревогу 
лискинцев надуманной. «Снег – это всё-таки не мусор, и 
вреда лесу он не причинит. А до воды здесь больше кило-
метра, так что сток мне представляется маловероятным», 
- такими доводами гасит эколог волнение земляков со ста-
ниц районной газеты.  А и.о. директора МУП «Лискидор» 
Павел Свиридов заверяет, что «к весне мы найдём способ 
и место утилизации снега с полигона». 

Николай КАРДАШОВ.

Нина Петровна Матвеева 
Славяносербский район,  
Луганская область

Но я уверена, что придёт 
и на нашу улицу праздник. 
Невозможно победить народ, 
который 11 мая прошлого 
года поддержал на референ-

думе акт государственной 
самостоятельности Луганской 
народной республики. И как 
бы президент Украины Пётр 
Порошенко не старался нас 
запугать, мы не станем перед 
ним на колени. Не бывать 
этому, поскольку народ, вы-
бравший самостоятельный 

путь развития, никогда уже  не 
свернёт с него.

Когда на Луганщине ре-
шалась судьба республики,  
многие СМИ Украины сооб-
щали, что на избирательные 
участки жители городов и сёл 
приходили под дулом авто-
матов. Враньё!  В нашем селе, 
оказавшемся на линии огня 
– подразделения нацгвардии 
стоят в пяти километрах, из 
соображений  безопасности 
не стали разворачивать из-
бирательные участки. Но мы  
решили, что в такой  ключевой 
момент невозможно оста-
ваться в стороне от  события, 
определяющего дальнейшую 
судьбу республики. Несмотря 
на опасность,  нехватку бен-
зина нам удалось добраться 

до Кировска, где всё же уго-
ворили председателя изби-
рательной комиссии выдать 
бюллетени и на наше село. В 
школе, где я более сорока лет 
проработала учителем русско-
го языка, сами организовали 
избирательный участок, ско-
лотили урны, создали комис-
сию и в назначенный день и 
час пригласили односельчан 
на референдум.  Из 600 жите-
лей села за самостоятельность 
республики проголосовало 
485 человек. Глава сельсовета 
признавался, что такой явки 
давно уже не видел. 

В июне прошлого года, когда 
все голодали, нужно было во 
что бы то ни стало поддержать 
ополченцев,  мы организовали 
сбор денег и продуктов. Мно-

гие достали из погребов по-
следнее, что было припасено. А 
у кого и того не оказалось, так 
брали в магазине продукты в 
долг, лишь бы накормить сол-
дат. Готовы были даже создать 
свой женский батальон. Но 
куда нам, бабам, воевать? По 
зову сердца ушли защищать 
молодую республику наши сын 
и зять. Бог миловал, все они 
остались живы.

Я, как и многие мои одно-
сельчане, признательна рос-
сиянам, которые не бросили 
нас в трудный час, не дали 
сгинуть молодой республике 
в огне войны,  развязанной 
новой киевской властью. Ког-
да к нам в село привезли гу-
манитарный груз из России, 
многие плакали, благодарили 

за поддержку. Ведь нас по 
большому счёту  президент 
Порошенко со своими при-
спешниками просто-напросто 
бросили на голодную смерть, 
под град снарядов, оставив 
без пенсии, связи, воды. Ка-
кой нормальный человек так 
может поступить со своим на-
родом?!  Нет, уже никому нас  
не удастся запугать. Не бывать 
такому. Мой отец отстаивал 
свободу страны, сражался 
с фашистской нечистью. И 
мы так же, как и наши отцы, 
деды, как «молодогвардейцы» 
Краснодона будем отстаивать 
независимость ЛНР. И боль-
шое спасибо воронежцам, всем 
россиянам за помощь и челове-
ческое сострадание. Вместе мы 
обязательно победим. 

Жизнь на линии фронта
Из почты этих дней
Не думала, что на 68-м году своей жизни лучшим по-
дарком от мужа на 8 Марта станет поездка к сестре 
в Воронеж. Подальше от войны, от каждодневного 
страха быть убитой.  Да разве можно было такое 
представить, чтобы на свободолюбивой Украине за-
полыхает огонь войны? Взрывы снарядов, гул сире-
ны, разруха, слёзы, безлюдные улицы городов и сёл, 
отчаяние в глазах детей и стариков – такова сейчас 
действительность Донбасса.

О разработке документа 
главе города Александру 
Гусеву на рабочем сове-
щании доложили заме-
ститель мэра по градо-
строительству Владимир 
Астанин и руководитель 
управления главного 
архитектора Антон Шеве-
лев. Дизайн-регламент 
устанавливает четкие 
требования к внешнему 
виду фасадов зданий: 
цветовому решению, 
входным группам, витри-
нам. Кроме того, систе-
матизировано размеще-
ние информационных 
конструкций, вывесок, 
кронштейнов, табличек, 
маркизов.

егор УЛаНОв

– Мы предполагаем, что в 
городе будут выделены зоны 
строгой регламентации и об-
щей, – рассказал Антон Влади-
мирович. – На каждый объект 
в зоне строгой регламентации 
будут прописаны требования, 
в соответствии с которыми соб-
ственник должен подготовить 
и реализовать проект в тече-
ние 90 дней. Если он этого не 
сделает, то будут применяться 
меры административного воз-
действия.

В настоящее время проект 
нормативного акта об утверж-

дении дизайн-регламента 
«Внешний вид фасадов зда-
ний и сооружений в городском 
округе город Воронеж» на-
правлен на утверждение депу-
татам Воронежской городской 
думы.

Александр Гусев поинте-
ресовался, можно ли уже сей-
час приступить к подготовке 
реализации положений регла-
мента. Ему доложили, что на 
сегодняшний день разработан 
пилотный проект фасадов зда-
ний, расположенных у Коль-
цовского сквера, определена 
концепция цветовых реше-
ний и размещения вывесок. 
С владельцами магазинов и 

развлекательных заведений 
достигнуты договоренности 
о привидении ими зданий в 
соответствие с новыми реко-
мендациями. 

– Сами бизнесмены с энту-
зиазмом отнеслись к нашему 
предложению. Они понимают, 
что это нужно и им самим: 
потребители будут более пози-
тивно воспринимать их торго-
вые точки, – отметил Владимир 
Астанин. Он также сказал, что 
при формировании нового 
облика за основу были взяты 
лаконичность и удобство. – 
Говоря о входных группах, мы 
обязаны думать не только о 
красоте. Везде должны быть 

поручни и пандусы, чтобы обе-
спечить комфорт маломобиль-
ным группам населения.

Глава города, вице-мэр и 
главный архитектор обсудили 
вешний вид зданий не только 
на уровне первого этажа. При 
этом было отмечено, что если 
ремонт фасадов на первом 
этаже осуществляется за счет 
собственников нежилых по-
мещений, то верхние этажи 
надлежит приводить в поря-
док за деньги управляющих 
компаний или средств фонда 
капитального ремонта. 

Александр Гусев обратил 
внимание коллег на внешний 
вид и работу летних кафе. 

Разработанный документ ре-
гламентирует деятельность 
заведений общественного пита-
ния, обслуживающих людей на 
улице в теплое время года.

- Мы настаиваем на формате 
европейских кафе, когда на 
улицу выставляются столики, 
которые огораживаются цве-
точницами, – разъяснил Вла-
димир Иванович. – Никаких 
массивных конструкций быть 
не должно.

Также на совещании об-
говорили контроль и меры 
ответственности за неиспол-
нение дизайн-регламента. По 
мнению Александра Викто-
ровича, хоть большая часть 

функций здесь будет у управ 
районов, контроль должен 
быть обеспечен и на более 
высоком уровне.

– Мы не должны допускать 
формализма и волюнтаризма, – 
заявил градоначальник. – Если 
у человека вывеска на полсан-
тиметра больше, это не значит, 
что на него сразу нужно накла-
дывать штраф. В каждой ситуа-
ции необходимо разбираться 
индивидуально и корректно. 
Однако допускать хаоса цвето-
вых пятен, агрессивной рекла-
мы, баннеров во всю стену мы 
не станем. Дизайн-регламент 
поможет улучшить облик на-
шего города.

Фасад – обложка дома
Мегаполис | Администрацией Воронежа в целях создания гармоничной, благоустроенной и комфортной городской среды  
и развития архитектурно-художественного облика разработан дизайн-регламент областного центра

Об облике города – откровенно и принципиально.                                 У каждого фасада – свои неповторимые решения.

Это отношение выяснили 
сотрудники Института обще-
ственного мнения «Квалитас». 
Они 12-18 февраля 2015 года 
опросили по телефону 606 
жителей Воронежа старше 
18 лет и пришли к выводу, 
что в столице Черноземья не 
осталось людей, которые бы 
ничего не слышали о событиях 
на Украине.

анатолий КРУГЛОв

Принуждение к миру
В этом нет ничего удивительного, 

ведь события на Украине – в центре 
внимания всего мира. А для воронеж-
цев эта больная тема особенно близка. 
Причём в буквальном смысле слова 
– от нас до границы соседнего госу-
дарства не более трехсот километров. 
Поэтому внимание подавляющего 
числа воронежцев (75 процентов) при-
ковано к новостям с Украины. А среди 
людей пожилого возраста количество 
тех, кто очень внимательно, с тревогой 
наблюдает за украинскими события-
ми, возрастает до 91 процента.

За минувший год степень эмоцио-
нальной погруженности в украинские 
треволнения не увеличилась и даже 
на четыре процента стала меньше. 
Может, мирные соглашения в Минске 
(«Минск-2», 11-12 февраля 2015 года) 
немного успокоили горожан?

К сожалению, серьёзных основа-
ний для успокоения в самих провоз-
глашённых Луганской и Донецкой 
народных республиках не видят. 
Более того, в средствах массовой 
информации ДНР и ЛНР прямо 
говорится, что «Киев готовится к но-
вому витку войны». В статье именно 
под таким заголовком, размещён-
ной на сайте «Новости Донецкой 
республики», читаем: «Избранная в 
октябре 2014 года Верховная Рада, в 
которую вошло значительное число 
неонацистов и полевых командиров, 
вначале подняла верхнюю планку 
численности армии до 200 тысяч че-
ловек, а после февральских минских 
соглашений и вовсе до 250 тысяч. Для 

чего наращивается армия, если не для 
войны?». И далее: «В зону боевых 
действий массово возвращаются те, 
кого отпустили по домам после объ-
явления перемирия, офицерам ВСУ 
уже поставлены сроки, не позднее 
которых они все обязаны вернуться в 
войска. Пополнившись, перегруппи-
ровавшись, восстановив материально-
техническую базу, украинские войска 
готовятся к новому удару. Чтобы в 
очередной раз доказать, что с людьми, 
посылающими их в бой, нет никакого 
смысла договариваться о мире».

Потому главы ДНР и ЛНР и были 
вынуждены на днях совместно об-
ратиться к президенту Франции и 
канцлеру ФРГ – как гарантам минских 
договорённостей с просьбой оказать 
давление на Украину, вплоть до вве-
дения персональных и экономических 
санкций, и принудить её руковод-
ство к выполнению Комплекса мер, 
утверждённого контактной группой 
12 февраля в Минске. Поводом к об-
ращению стало как раз то, что украин-
ские силовики срывают график отвода 
тяжёлых вооружений и не предостав-
ляют информации о новых местах его 
дислокации, о чём свидетельствуют 
наблюдатели ОБСЕ. А также то (и это 
главное!), что Верховная Рада с вели-
кой неохотой и запозданием начала 
процедуру рассмотрения  перечня рай-
онов Донецкой и Луганской областей, 
которые наделяются особыми правами 
в соответствии с законом Украины «Об 
особом статусе Донбасса».

Фактор объективности
Для того чтобы иметь своё мнение 

о происходящем, нужна информа-
ция. Российские СМИ освещают 
украинские события объективно. Так 
считают 70 процентов воронежцев. 
Причём убеждённость в объективно-
сти федеральных новостных выпусков 
увеличивается по мере увеличения 
возраста респондентов: с 56 процентов 
среди молодёжи до 83 процентов среди 
пожилых людей. При этом почти чет-
верть опрошенных всё же полагают, 
что события на Украине подаются 
российскими СМИ в той или иной 
степени необъективно.

Если уж мы затронули вопрос о 
доверии, то приведу взятый из СМИ 
ДНР один факт для размышлений. 
Среди жителей ставшего известным за 
год войны города Славянска Донецкой 
области, который сейчас находится 
под контролем армии Украины, укра-
инские журналисты провели опрос. 
Корреспонденты Общественного 
телевидения Донбасса задавали жи-
телям по два вопроса: «Доверяете ли 
вы Порошенко?» и «Доверяете ли вы 
Путину?». Выяснилось, что все опро-
шенные жители Славянска доверяют 
только российскому Президенту. А вот 
когда граждан спрашивали о доверии 
к Порошенко, то они либо отвечали 
отрицательно, либо смотрели на ин-
тервьюера, как на идиота, а то и вовсе 
признавались, что «не знают» человека 
с такой фамилией». Подразумевается, 
что и знать не хотят. Вот так-то…

Могилы… под окнами
К мнению о том, что на Украине 

сейчас нет единой власти, склонны 
43 процента опрошенных, а каждый 
третий полагает, что власть в ней 
захвачена радикальными национали-
стами. Уверен, что у многих читателей 
появится желание для характеристики 
нынешней власти на Украине упо-
требить значительно более жёсткие 
определения, когда им станет извест-
но, к примеру, следующее.

Во время обстрелов нацгвардией 
в посёлке Чернухино Луганской об-
ласти за несколько месяцев погибли 
десятки мирных жителей. Украинские 
солдаты не давали родственникам 
хоронить людей на кладбище: людям 
вообще было запрещено выходить на 
улицу. В постоянном страхе они здесь 
жили с июля 2014 года и только теперь, 
после отступления нацгвардии, по-
лучили возможность перезахоронить 
тела родных, которые во время боевых 
действий предавались земле прямо под 
окнами своих домов… Почему такую 
дикость творят вооруженные силы 
Незалежной в Донбассе? Думается, 
потому, что её руководство чутко при-
слушивается к таким заявлениям, как 
скандальный призыв отставного аме-
риканского генерала Роберта Скейлза 

«убивать русских». Некоторые аме-
риканские военные и политические 
деятели, начавшие убивать людей ещё 
во Вьетнаме, вроде этого генерала, 
никак не могут угомониться. Глаза им 
застит лютая русофобия, и они уже не 
в состоянии адекватно воспринимать 
реальность. Однако, как подчеркнул 
официальный представитель МИД 
РФ Александр Лукашевич, «Скейл-
зу стоит обратить внимание на то, 
что против него возбуждено дело по 
статье 354 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации». Преступник, 
призывающий убивать, должен сидеть 
в тюрьме.

Пошатнувшееся доверие
В связи с этим интересно выяснить, 

как воронежцы считают, Россия «по-
теряла» Украину или она по-прежнему 
остаётся братским, дружественным 
государством? Так вот, весной про-
шлого года большинство населения 
областного центра (67 процентов) 
не сомневались в том, что Украина 
остаётся дружеской по отношении к 
России страной, но уже осенью 2014 
года число таких оптимистичных суж-
дений уменьшилось до 47 процентов. 
И вот к началу весны 2015 года коли-
чество граждан, верящих в братскую 
дружбу двух родственных народов, 
вновь выросло, правда, только до 52 
процентов. Конечно, хочется верить, 
что это реальное начало роста доверия 
между народами.

Хотя действия украинских властей 
в последнее время вновь заставляют 
сомневаться в обоюдном стремлении 
к дружбе. Так, в российском дипве-
домстве проинформировали, что «с 
16 марта 2015 года украинской сторо-
ной … водится порядок, по которому 
граждане РФ – жители приграничных 
регионов смогут въезжать на Украину 
исключительно через международ-
ные и межгосударственные пункты 
пропуска на основании документов, 
действительных для въезда за границу 
и находиться на территории Украины 
сроком до 90 дней в течение 180 дней 
с даты первого въезда». Конечно, 
такие меры наносят ущерб российско-
украинским отношениям, нарушают 

традиционные тесные связи двух 
народов, контакты между людьми, 
родными и близкими.

Глава Госпогранслужбы Украины 
Виктор Назаренко сообщил, что Укра-
ина в ближайшее время планирует ещё 
усилить режим на границе с Россией. 
Также, по его словам, скоро начнётся 
замена бумажных пропусков на въезд в 
зону проведения спецоперации в Дон-
бассе на электронные. И т.д. и т.п. Нет 
сомнения, что далеко не все жители 
Незалежной приветствуют подобные 
меры. И это становится одной из при-
чин того, что число заявок на убежище 
в Европе от граждан Украины выросло 
в 16 раз. Как сообщает газета «Из-
вестия», такие данные опубликовала 
официально статистическая служба 
ЕС – Евростат. По её данным, на Поль-
шу приходится наибольшее число 
заявок от украинцев – 17 процентов. А 
ведь до 2014 года украинские заявите-
ли не входили в отчёты Евростата из-за 
малого количества поданных заявок.

При этом что делает Россия? По 
информации Интерфакса, МЧС РФ 
отправила в Донбасс внеочередную 
гуманитарную колонну. Более 50 ма-
шин в очередной раз везут в Донецкую 
и Луганскую области свыше 250 тонн 
продуктов питания, стройматериалов 
и материалов для обеспечения посев-
ной кампании.

Воронежцы говорят: «Нет!»
Ну и, наконец, – ответ на вопрос, 

вынесенный в заголовок. В общей 
сложности лишь 26 процентов воро-
нежцев сегодня поддерживают идею 
введения российских войск на терри-
торию восточных областей Украины. 
А вот 70 процентов населения об-
ластного центра выступает против 
этого. Разумеется,  женщины более 
горячо возражают против того, чтобы 
их сыновья и мужья пошли на войну - 
76 процентов, чем сами мужчины - 62 
процента.

Нет сомнения, что войны не хотят и 
украинцы. За исключением киевских 
властей да олигархов (а это в данном 
случае одно и то же), которые пляшут 
под дудку американских «компози-
торов».

Хотят ли русские войны?
аналитика | Воронежцы чётко определились со своим отношением к  радикальным националистам в Киеве, к идее введения 
российских войск в восточные области Украины и другим проблемам, связанным с ситуацией в соседнем государстве
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Взгляд В истОрию

Павел ПОПОВ, кандидат исторических наук 

(Продолжение. Начало в №№16-18, 20-28)

Удалось сберечь и значительную часть «Большого Во-
ронежского леса» (древнейших «Вороножских лесов») 
к западу от Мичуринска – там, где река Воронеж, делая 
огромную крутую петлю, течет не по краю, а в окружении 
легендарных лесных урочищ, в их глубине. Только теперь 
это не дубравы, а смешанные леса.

Сегодня на территории Тамбовской области лес офи-
циально называется Иловайским – по реке Иловай, тоже 
притоку Воронежа. Из современной книги «Тамбовский 
лес» (2006) мы можем узнать, что здесь расположены Хо-
ботовский и Ярковский лесхозы. Книга уделяет внимание 
истории лесного хозяйства, сообщает о гибели многих 
дубов при Петре I и позже, но совершенно ничего не го-
ворит про летописные леса или «Большой Воронежский 
лес». Так тамбовчане невольно вводят в заблуждение тех 
историков, которые спорят о локализации лесов! А ведь 
Иловайский лес местами сохраняет историческое черно-
лесье. Воронежский ученый В.М. Мишон фиксирует, что 
правый берег Воронежа «почти везде покрыт плотной 
чащей дубового леса»...

Еще большее впечатление оставляют здешние лес-
ные берега реки, относящиеся к Липецкой области. 
Эту половину «Большого Воронежского леса» теперь 
именуют Добровским по райцентру Доброе. Уже 
стала крылатой фраза нашего земляка, известного 
журналиста-натуралиста В.М. Пескова: «…Показалось: 
плывем Амазонкой. Топкие берега, упавшие в воду деревья, 
пахучие заросли водных растений, дразнящие крики птиц. 
Казалось, вот-вот под дюралевым днищем всплывет 
крокодил...».

Может быть, именно здесь, в недоступных зарослях 
леса, скрывался от врагов князь Липечский (Липецкий)? 
Спасибо Василию Пескову за крылатые слова, которые 
теперь с удовольствием цитируют даже в научной лите-
ратуре. Но они показывают и печальное обстоятельство. 
Кроме Пескова, до сих пор никто не отправился сюда в 
показательную экспедицию. Никто, кроме него, так по-
казал столь образно, как затемнена здесь река.

Амазонку мы знаем лучше, что явствует и из очерка 
Пескова…

А напоследок процитирую известного советского исто-
рика В.В. Каргалова. Изучая монголо-татарское наше-
ствие, этот знаток заметил: «Темные боры» («Черный лес»), 

которые были 
хорошо извест-
ны летописцам 
и представляли 
собой заметные 
ориентиры в сте-
пях, встречались 
в то время юж-
нее границ Рязан-
ского княжества 
только в пойме 
реки Воронеж 
или в междуречье 
рек Воронежа и 
Дона…».

Действитель-
но, это были даже 
не ориентиры, а 
огромный ори-
ентир – область 
Воронеж, кото-
рая контрасти-
ровала со всей 
округой: с севе-
ра ее отделяло 
от лесов бывшее 
Рясское поле, а с 
трех других сто-
рон начиналась 
степь.

Незыблемость «ворони»
Как видим, из отрывочных сведений вырисовывается 

общая картина: в предпетровское время в бассейне Во-
ронежа и на территории до Дона существовал впечат-
ляющий эффект всеобщего «зачернения».

Но нас должно интересовать и экстраполирование в 
раннее средневековье. Дубравы и их воронь – незыбле-
мы в течение многих веков? Иными словами: именно 
дубравы, а не другие виды «дремучих лесов», росли в 
VIII–IX веках, когда, как мы установили, с наибольшей 
вероятностью появился макротопоним Воронеж?

Советские и постсоветские ученые-биологи дали на 
эти вопросы абсолютно объективные, не зависящие от 
мнения летописцев, ответы. Такие исследования можно 
разделить на две части: изучение флоры и почв.

Уникальным показателем того, что в каком-либо 
предполагаемом месте действительно произрастала 
дубрава, даже если она давно вырублена, считается 
произрастание цветка Scilla sibirica Haw – пролески си-
бирской. В просторечии это известный всем воронежцам 
голубой подснежник! Изумительный голубой весенний 
покров земли часто воспроизводится в фотоальбомах, 
посвященных нашей природе. Поэтому подснежник 
можно считать одним из главных символом дубрав – 
конечно, после дуба.

Еще подвижник XIX века Н.С. Тарачков установил, 
что подснежник рос «во всех окрестностях и внутри 
города», то есть везде. И в новом географическом труде 
А.Я. Григорьевской и Д.С. Зелепукина, посвященном 
дубравам (2013), подтверждается, что Scilla sibirica Haw 
«свидетельствует о былой лесной растительности терри-
тории междуречья».

Наконец, о почвах. Современные биологи Б.П. и А.Б. 
Ахтырцевы установили возраст существующих дубрав 
Подворонежья: свыше 4 тысяч лет. С ними соглашаются 
А.Я. Григорьевская и Д.С. Зелепукин. Значит, в VIII–IX 
веках, во время появления слова «Воронеж», и за несколь-
ко тысячелетий до этого дремучие леса были, безусловно, 
«вороными».

Небывалый вывод
Итак, делаем решающий вывод. Этимологии 

макротопонима «Воронеж» в наибольшей степени 
удовлетворяет только одна выдающаяся природно-
ландшафтная особенность всего бассейна реки Во-
ронеж и прилегающих территорий. Это – сплошное 
чернолесье, с учетом его реконструированного мас-
штаба на период раннего средневековья. Древнесла-
вянский корень «ворон» слова «воронь» (синонимы 
– «чернота», «чернь») полностью соответствует такой 
ландшафтной особенности.

Остается еще один важный вопрос. Так обозначали 
чернолесье в верховьях реки Воронеж или в низовьях 
или же во всем бассейне сверху донизу?

Выше Липецка на реке Воронеж нет таких славянских 
городищ VIII–X веков, каких много в низовьях! 

(Продолжение следует).

Каверзное слово – 
«Воронеж»

Границы исторического 
средневекового чернолесья 
(показаны пунктиром).

Писатель из князей Барятинских
Время и судьбы | Можно вполне определённо говорить об Анне как о литературном гнезде

Юрий ШАМИН

- Поскольку наша встреча 
проходит в начале Года лите-
ратуры, то уместно вспомнить 
имя одного из сыновей Баря-
тинских - князя Владимира 
Владимировича,  - подчеркнул 
Виталий Жихарев. - Сегодня 
о нём, можно сказать, никто 

 не знает. А в конце 1890-х и в 
первые десятилетия века XX  
он был известен как писатель, 
драматург и журналист. Его 
пьесы имели шумный успех 
в лучших столичных театрах, 
он состоял в дружеских отно-
шениях с Толстым, Горьким, 
Чеховым, Сувориным. Создан-
ная Владимиром Барятинским 

газета «Северный курьер» 
при огромной популярности 
за острые публикации, на-
правленные против царского 
самодержавия,  была закрыта 
по цензурным соображениям. 
В 1919  году князь-литератор 
вынужден был эмигрировать. 
Жил во Франции и умер там в 
1941 году. Вдали от России он 

оставался её верным сыном, 
думал о ней. Это нашло своё 
отражение в сотнях рассказов, 
очерков, фельетонов, напеча-
танных в газетах, журналах и 
альманахах Франции, Англии, 
стран Балтии и Средиземно-
морья. Издавал мемуары.

Виталий Жихарев расска-
зал о начатом им исследова-
нии творчества Владимира 
Барятинского и познакомил 
собравшихся с неизвестными 
ранее материалами о жиз-
ни и творчестве Владими-
ра Барятинского, получен-
ными из архивов Москвы и 
Санкт-Петербурга. Среди них 
- уникальная фотография 1888 
года, сделанная в аннинском 
имении, на которой будущий 
князь-писатель запечатлён в 
кругу семьи.

- С аннинской землёй тесно 
связана жизнь выдающейся 
русской поэтессы Евдокии 
Ростопчиной. Её муж Андрей 
Фёдорович во всех энциклопе-
диях проходит как литератор. 
Дочь Ростопчиных, родившая-
ся в Анне, - Лидия, получила 
известность во Франции как 
талантливая писательница.  
Теперь вот князь Барятин-
ский. А ещё вспомним Анну 
Николаевну Королькову. Там 
же родился Константин Ло-
котков - советский писатель. 
Поэт  Алексей Прасолов рабо-
тал там в редакции районной 
газеты... Есть и ещё имена. Так 
что можно вполне определённо 
говорить об Анне как о литера-
турном гнезде, - заметил в за-
ключение глава писательской 
организации.

В продолжение цикла мероприятий 
программы «Знаменитые дворянские 
династии воронежского края в куль-
туре России» в областной юношеской 
библиотеке им. Кубанёва прошла 
встреча с председателем правления 
регионального отделения Союза писа-
телей Виталием Жихаревым.  На этот 
раз разговор шёл о князьях Барятин-
ских - последних владельцах имения 
в селе Анна тогдашнего Бобровского 

уезда, а ныне районного центра. Глава 
аннинской ветви династии, Владимир 
Анатольевич, и его супруга, Надежда 
Александровна, оставили о себе доб-
рую память: на свои средства построи-
ли железнодорожную ветку Графская 
– Анна, великолепный Христорож-
дественский храм, больницу, школу. 
Князь и княгиня были уважаемыми 
людьми в России, особами, близкими к 
императорской семье.   

Князь Владимир Анатольевич и княгиня Надежда Александровна 
Барятинские с внуками в Анне.

Писатель Владимир 
Барятинский в эмиграции.

Могила Владимира Барятинского 
на кладбище Сент-Женевьев- 
де-Буа  в Париже.

НАУКА  
и ОбщестВО

Сколько стоит 
«лишняя»  
бумага?
В Санкт-Петербурге в 
конце февраля прошло 
обсуждение острого 
и весьма актуального 
вопроса – как бюро-
кратические барье-
ры мешают научной 
работе. 

Денис АНДреЮк

«Круглый стол» был орга-
низован в рамках сети межре-
гиональных центров Россий-
ской ассоциации содействия 
науке (РАСН). Не секрет, что 
сегодня ученый до 70 процен-
тов своего времени тратит на 
заполнение различных бумаг 
– формы, заявки, отчеты и 
прочее. Собственно наукой 
заниматься уже становится 
некогда. В ходе мероприятия 
РАСН проблема была проана-
лизирована с разных сторон: 
аргументы прозвучали как 
от самих ученых, так и со 
стороны чиновников.

Результатом обсуждения 
стало решение: при состав-
лении новых формуляров 
чиновники должны обо-
сновать, для каких именно 
управленческих решений им 
необходима затребованная 
информация. Общественным 
организациям было реко-
мендовано провести анализ 
существующей норматив-
ной базы – документов по 
основным научным фондам 
и ведомствам, чтобы выявить 
наиболее «дорогие», т.е. вре-
мяёмкие документы. Об их 
отмене либо замене РАСН 
будет ходатайствовать в Пра-
вительство РФ. 

Кроме этого предложено 
оценить в денежном эквива-
ленте – в виде потерянного 
времени высококлассных 
специалистов, во что рос-
сийскому бюджету обходит-
ся стремление чиновников 
«перестраховаться лишней 
бумажкой».

Предоставление абоненту в постоянное 
пользование абонентской линии, руб.  (без 

изменений)

Предоставление местного телефонного соединения

при отсутствии технической возможности 
повременного учета, руб.

при наличии технической возможности осуществления повременного учета

с повременной  
системой оплаты 

 за одну минуту, руб.

с комбинированной системой оплаты с абонентской системой оплаты,  
за неограниченный объем, руб.

базовый объем, 
мин.

за базовый объем, руб. за одну минуту 
сверх базового 

объема, руб.
Индивидуального 

пользования
Спаренная схема  

включения
Индивидуального  

пользования
Спаренная схема 

включения Индивидуального пользования Спаренная схема включения Индивидуального 
пользования

Спаренная схема 
включения

180 90 130 65 0,42 350 130 65 0,38 252 126
Дополнительные тарифные планы

«Социальный»
180 90 - - - 100 28 28 0,46 - -

«Выходной» (базовый объем в выходные и нерабочие праздничные дни, сверх базового объема - в рабочие дни)
180 90 - - - неограниченный 130 130 0,42 - -

Тарифные планы на услуги местной телефонной связи для абонентов - юридических лиц и физических лиц (граждан),  использующих услуги телефонной связи для нужд иных,  
чем личные, семейные, домашние и другие, не связанные с осуществлением предпринимательской деятельности

Предоставление абоненту в  
постоянное пользование 

абонентской линии, руб. (без 
изменений)

Предоставление местного телефонного соединения

при отсутствии технической воз-
можности повременного учета, руб.

при наличии технической возможности осуществления повременного учета
с повременной системой оплаты  

за одну минуту, руб.
с комбинированной системой оплаты с абонентской системой оплаты за неограни-

ченный объем, руб.базовый объем, мин. за базовый объем, руб. за одну минуту сверх базового объема, руб.
210 150 0,42 350 150 0,38 350

ИНФОРМАЦИЯ ОБ  ИЗМЕНЕНИИ  ТАРИФОВ НА УСЛУГИ СВЯЗИ ОАО «РОСТЕЛЕКОМ» 
Уважаемые абоненты! Воронежский филиал ОАО «Ростелеком» сообщает о том, что с 1 апреля 2015 года в соответствии с Приказом  

Федеральной службы по тарифам от 10.02.2015 года №11-с/2 на всей территории Российской Федерации изменяются тарифы на услуги связи для абонентов – 
физических лиц (граждан) и юридических лиц. 

Тарифные планы для абонентов Воронежского филиала ОАО «Ростелеком» Для абонентов (граждан) ОАО «Ростелеком» (вступают в действие с 1 апреля 2015 года)

Тарифы на услуги предоставления доступа к сети местной 
телефонной связи c 23.03.2015г. будут снижены на 5%. Тарифы 
на услуги по передаче внутренней телеграммы с 23.03.2015 
увеличиваются на 4,6%. Тарифы на внутризоновые телефонные 

соединения (в пределах одной области) останутся без 
изменений. Изменились тарифы на некоторые дополнительные 
услуги (детализация счета, внесение изменений в договор, 
дополнительные услуги телеграфной связи).

Более подробную информацию о тарифах можно получить 
в офисах продаж и обслуживания ОАО «Ростелеком», на сайте 
Воронежского филиала ОАО «Ростелеком» по адресу www.rt.ru или 
по телефону справочной службы 8-800-450-0-150.

На правах рекламы.
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Командующий флотилией 
назначил расследование чрез-
вычайного происшествия. Ко-
мандиру К-306 капитану I ранга 
Эдуарду Гурьеву объявили стро-
гий выговор. На всякий случай. 
А американский экипаж, как 
потом выяснилось, наградили за 
проявленное мужество знаками 
«Золотой дельфин». 

- Как показало дальнейшее 
расследование, экипаж был ни 
в чём не виноват, - продолжает 
рассказ Виталий Федянин.- На 
тот момент он считался луч-
шим не только в дивизии, но и 
на всём Северном флоте. Все 
старшины команд – мичманы-
профессионалы, моряки спе-
циалисты 1-го класса, мастера 
военного дела. А сплотил такой 
экипаж капитан I ранга Виктор 
Михайлович Храмцов, ставший 
впоследствии вице-адмиралом, 
командующим флотилией атом-
ных подлодок стратегического 
назначения Тихоокеанского 
флота. Под его началом я про-
служил почти два года. А первым 
командиром К-306 был капитан 
I ранга Рэмир Иванович Пирож-
ков. В 1973 году, после выпуска 
Военно-морской академии, он 
будет назначен на должность 
заместителя командира соеди-
нения подводных лодок ТОФ. 
Жизнь контр-адмирала Пирож-
кова трагически оборвётся в 
феврале 1981 года. Тогда транс-
портный самолёт Ту-104 потер-
пел катастрофу при взлёте под 
Ленинградом. Погибло почти 
всё руководство Тихоокеанского 
флота.

Столкновение К-306 с ино-
странной субмариной ока-

залось событием экстраорди-
нарным, поэтому во внеслужеб-
ных разговорах в экипаже не 
раз возвращались к этой теме. 
Как шутили моряки, командир 
слишком буквально выполнил 
указание командования по огра-
ничению деятельности амери-
канского «стратега». Видимо, 
поэтому происшедшее не по-
влияло на дальнейший служеб-
ный рост Эдуарда Гурьева, что 
подтверждало его назначение 
командиром головной подвод-
ной лодки К-239 проекта 945, 
а это на флоте всегда считалось 
повышением. После подводного 
тарана американская подлодка 
была надолго выведена из бое-
вого состава флота.

- Сдал дела и обязанности Гу-
рьев капитану I ранга Вячеславу 
Ермаку. Сейчас я вам прочитаю, 
что пишет о нём Иван Пахомов, 
который на нашей субмарине  
одно время был старшим помощ-
ником, дорос до командира под-
водной лодки. Сейчас он живёт в 
Санкт-Петербурге. Обязательно 
позвоню ему, поблагодарю за за-
мечательную книгу. Так вот, что 
говорится о Вячеславе Ермаке: 
«В 1976 году назначен команди-
ром экипажа АПЛ К-306. Вывел 
корабль в отличные, завоевал 
приз ГК ВМФ на состязаниях 
многоцелевых подводных лодок 
по слежению и атаке подводной 
цели». Очень опытный, грамот-
ный командир. Когда в 1983 году 
он принял атомную подводную 
лодку К-323 («50 лет СССР»), 
то я перешёл к нему. Сейчас он 
живёт в Симферополе и должен 
приехать ко мне на юбилей. 

-Так это же не ближний 
свет.

- Правильно, но есть флот-

ская, мужская дружба! - до-
вольно эмоционально отозвался 
хозяин квартиры.

Виталий Иванович – ветеран 
«холодной войны» на море, 
ветеран подразделений особого 
риска. 

В 1986 году мичману Вита-
лию Федянину пришлось 

решать непростой вопрос: за-
ключать новый контракт или 
уйти на «гражданку» после 
пятнадцати лет безупречной 
службы на атомных подводных 
лодках Северного флота.

-Мне в ту пору исполнилось 
36 лет. Пенсию заработал, а 
дальнейших перспектив по 
службе у меня не было, - расска-
зывал мой собеседник, разливая 
по чашкам свежезаверенный 
чай. - Во всяком случае, адми-
ралом мне точно не суждено 
быть, а вот в гражданской жизни 
перспективы имелись. 

Воронеж Виталий Иванович 
выбрал не случайно: здесь жил 
его дядя Вячеслав Бачурин. 
Человек известный в научных 
и вузовских кругах, профессор 
Воронежского государственно-
го технического университета. 
Начинать трудовую жизнь с 
чистого листа, конечно, непро-
сто. В военкомате, в котором 
Виталий Федянин вставал на 
воинский учёт, дали понять, 
что здесь таких «запасников» 
много и привилегий ждать не 
приходится. Впрочем, он и не 
рассчитывал на «привилегии»: 
днём на общественных началах 
работал в райисполкоме Комин-
терновского района, а по ночам 
дежурил оператором на  цен-
тральном тепловом пункте. 

Богатым на события вы-
дался 1988 год. После долгих 

скитаний по служебным углам 
в отдалённых гарнизонах, про-
дуваемых всеми северными 
ветрами, Виталий Иванович 
получил первую свою квартиру 
А ещё поступил учиться на ве-
чернее отделение Воронежского 
политехнического института на 
радиотехнический факультет 
по специальности радиотех-
ник. Сюда же в сентябре того 
же года устроился работать 
учебным мастером кафедры 
вычислительной математики и 
технической кибернетики. 

- Мне везёт в жизни на хо-
роших людей, - признаётся со-
беседник. – В ту пору ректором 
политехнического института 
был замечательный человек, учё-
ный Вадим Николаевич Фролов. 
Именно он и предложил мне 
заняться научной работой. С 
его благословения я защитил 
диссертацию, стал кандидатом 
технических наук. Было очень 
интересное время. Нам позволя-
ли экспериментировать, искать 
новые подходы в разработке 
медицинских систем. 

На этом Виталий Иванович 
не остановился. Впоследствии он 
защитил докторскую диссерта-
цию, стал доктором технических 
наук, академиком, профессором. 
Виталий Федянин прошёл путь 
от учебного мастера кафедры 
вычислительной математики 
и технической кибернетики до 
проректора по кадрам и соци-
альным вопросам Воронежского 
государственного технического 
университета. Не без его участия 
на базе государственного техни-
ческого вуза в сентябре 2000 года 
открылась кафедра технологии и 
обеспечения гражданской оборо-
ны в чрезвычайных ситуациях. 

Причём первая в ЦФО на то 
время. Он же и стал первым её 
руководителем. За одиннадцать 
лет удалось выпустить более 
700 высококвалифицированных 
спасателей, которые сегодня 
работают от Мурманска до Кам-
чатки.

За большой вклад в науку 
Виталий Иванович удостоен 
многих престижных наград. 
Когда он открыл дипломат, где 
хранятся медали, которыми 
был награжден за службу в 
ВМФ, всевозможные почётные 
знаки, дипломы, грамоты, то 
я понял, что одно их перечис-
ление займёт немало газетной 
площади. Отмечу лишь,  что 
Виталий Федянин избран ака-
демиком Национальной ака-
демии наук пожарной безопас-
ности (НАНПБ), а Российская 
Академия естествознания, в 
рамках национальной про-
граммы «Золотой фонд отече-
ственной науки», наградила его 
орденом.

Сейчас профессор, академик 
Виталий Федянин руководит 
кафедрой кадрового и право-
вого обеспечения деятельности 
ГПС Воронежского института 
Государственной противопо-
жарной службы МЧС России. 

- Я счастливый человек, - 
говорит Виталий Федянин в 
заключение нашей встречи. – 
Дочь – кандидат медицинских 
наук, сын – капитан в МЧС, 
двое внуков. Когда я уходил с 
подводной лодки, ребята спра-
шивали, где, мол, якорь брошу. 
Говорю: «В Воронеже, там дядь-
ка у меня, профессор. И я буду 
тоже профессором». Вроде бы 
пошутил, а вышло, что попал 
в точку. 

Академик с флотской душой

Вести
Встреча на «Крылатых  
подмостках» 

Ещё один слёт детских теа-
тральных коллективов прошёл 
в воронежской библиотеке ис-
кусств имени А.С.Пушкина. 

Свои новые работы – «зри-
мые стихи» - представили 
ребята из ДШИ №2 и №6, 
Центра развития творчества 
детей и юношества Ленинско-
го района, Дворца творчества 
детей и молодежи. Звучали 
стихи Сергея Есенина, Самуи-
ла Маршака, Корнея Чуков-
ского. Вместе с юными лице-
деями в программе выступили 
их сверстники-музыканты из 
ДШИ №5 и №13.

Акварелью  
на бересте 

Выставка работ Вале-
рия Петрова открылась в 
Острогожском историко-
художественном музее. 

Как сообщает официаль-
ный сайт департамента куль-
туры Воронежской области, 
Петров – житель Павловска, 
выпускник Бутурлиновского 
художественно-графического 
училища.  Им разработана 
техника  рисунка акварелью 
на бересте. Этот художник 
уже не раз участвовал в  вы-
ставках,  творческих конкур-
сах и фестивалях. 

Василий ЧерноусоВ. 
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ПОЛОЖЕНИЕ
о порядке организации и проведения
открытого благотворительного конкурса

«НОВАЯ РОЛЬ БИБЛИОТЕК  
               В ОБРАЗОВАНИИ»

Программа «Книжная культура».
Программный блок «Наука, образование, просвещение»
2015 год.
Регионы действия конкурса: Сибирский, Уральский и Дальневосточный федеральные 

округа, Воронежская, Калужская, Липецкая, Рязанская, Самарская, Тамбовская и Белго-
родская области.

СРОК ПОДачИ заяВОК:

* 01 марта – 15 мая 2015 г.
Общий грантовый фонд конкурса – 17 000 000 рублей.
Максимальная сумма запрашиваемой поддержки:

* 300 000 рублей для проектов отдельных библиотек;

* 800 000 рублей для сетевых партнерских проектов.
Фонд Михаила Прохорова (Благотворительный фонд культурных инициатив) объявляет 

открытый благотворительный конкурс на финансирование социокультурных проектов би-
блиотек. Главный приоритет конкурса – проекты, направленные на поддержку образования, 
образовательных программ, конкретных учебных курсов.

Срок реализации проектов 1 год.

ЦЕЛИ КОНКУРСа: 

* инициировать проектную активность библиотек, направленную на поддержку об-
разования, как формального, так и неформального, для расширения спектра каче-
ственного предложения на рынке образовательных услуг;

* выявить и привлечь ресурсы библиотек региона для разработки и реализации со-
вместных (партнерских) программ, направленных на повышение уровня образован-
ности и качества жизни населения; 

* изменить общественный статус библиотек. Продвижение лучших образцов грамот-
ного позиционирования библиотек как жизненно важного элемента для развития 
современного общества, основанного на познании.

РаССМаТРИВаЮТСя ПРОЕКТЫ ПО СЛЕДУЮЩИМ НОМИНаЦИяМ:

* образовательные проекты отдельных библиотек;

* сетевые (партнерские) образовательные проекты.
В случае реализации сетевых (партнерских) проектов возможно расширение географических 

границ конкурса за пределы обозначенных федеральных округов и областей. Однако и в этом 
случае главными бенефициариями от реализации проекта должны стать жители Уральского, 
Сибирского, Дальневосточного федеральных округов, Воронежской, Калужской, Липецкой, 
Рязанской, Самарской, Тамбовской и Белгородской областей.

В КОНКУРСЕ МОГУТ ПРИНяТЬ УчаСТИЕ:

* библиотеки всех уровней и любого подчинения, в том числе не являющиеся само-
стоятельным юридическим лицом (например, научные библиотеки музеев, уни-
верситетские библиотеки, библиотеки школ, больниц, тюрем и пр.), находящиеся 
на территории Сибирского, Уральского и Дальневосточного федеральных округов, 
Воронежской, Калужской, Липецкой, Рязанской, Самарской, Тамбовской, Белгород-
ской областей и города Тольятти; 

* библиотеки из других регионов могут участвовать в том случае, если предлагаемый 
проект является сетевым (корпоративным), включающим библиотеки Сибирского, 
Уральского и Дальневосточного округов, Воронежской, Калужской, Липецкой, Ря-
занской, Самарской, Тамбовской и Белгородской областей или предполагает реализа-
цию проекта на указанных территориях.  

ПРИОРИТЕТНЫМИ ДЛя ФИНаНСИРОВаНИя 
яВЛяЮТСя ПРОЕКТЫ, ДЕМОНСТРИРУЮЩИЕ:

* умение библиотек правильно и со-масштабно выбирать партнеров для своих про-
ектов, понимать их возможности и потребности; 

* умение находить не общие, а вполне конкретные образовательные ниши для своей 
проектной деятельности;

* ясное понимание своей целевой аудитории: проект не может быть адресован всем;

* умение увязать свой проект с текущим образовательным процессом, если он на-
правлен на поддержку формального образования. Подтверждение потенциальной 
востребованности от сферы образования очень желательно;

* понимание того, как проект может повлиять на качественное изменение уровня 
компетенций определенных групп, в случае поддержки неформального образования;

* понимание существующего спроса и предложения, а также конкурентов и своих 
конкурентных преимуществ на рынке образовательных услуг;

* возможность мультиплицирования, воспроизведения или использования в качестве 
модельного проекта;

* дальнейшую жизнеспособность без постоянных дополнительных финансовых 
вливаний.

Для проектов музейных библиотек обязательными условиями являются:

* открытость и доступность ресурсов для немузейных сотрудников / для внешних 
пользователей, включая посетителей музея;

* участие библиотеки в собственных или общемузейных образовательных программах.
Среди партнерских сетевых проектов поддержку получат те, в результате которых:

* расширится спектр предоставляемых образовательных услуг;

* пользователи получат доступ к удаленным и распределенным ресурсам;

* появится возможность эффективно использовать общие ресурсы, избегать дубли-
рования, грамотно использовать ресурсы партнеров.

КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ:

* актуальность проекта;

* инновационность используемых подходов;

* понятность и востребованность результата;

* общественная значимость и эффективность воздействия на предполагаемые ауди-
тории проекта;

* обоснованность запрашиваемых средств, реалистичность исполнения проекта.
Все проекты рассматриваются Экспертным Советом Фонда. Мотивы отклонения заявок не 

сообщаются, заявки не рецензируются, материалы, поданные на конкурс, не возвращаются.
Сведения о финансировании проекта из других источников, помимо Фонда Михаила Про-

хорова, должны быть подтверждены документально.
Сведения о партнерах заявителя, обеспечивающих реализацию проекта, должны быть пред-

ставлены в виде гарантийных писем и договоров о намерениях.
Результатами реализации проектов должны стать конкретные, понятные и востребованные 

«продукты» (собрание ресурсов, программы, новые образовательные ресурсы, базы данных, 
учебно-методические материалы, мероприятия, традиционные и мультимедийные издания, 
занятия и пр.). Результат проекта должен иметь физические измеримые характеристики. 

В РаМКаХ КОНКУРСа НЕ ФИНаНСИРУЮТСя ПРОЕКТЫ:

* имеющие рекламный характер – продуктный или имиджевый корпоративный;

* не имеющие необходимых документально подтвержденных административных и 
технических обоснований;

* расширяющие или модифицирующие коммерческие инфраструктуры или форми-
рующие материальную базу деятельности организации;

* нетолерантные по отношению к отдельным группам населения.

Все конкурсанты должны представить полные комплекты документов в оригиналах, оформ-
ленные согласно Положению,  в печатном виде (1 экземпляр), с обязательным предоставлением 
электронной копии всех документов (заявка в формате Word, приложения к заявке в сканах) 
на любом носителе в офис Фонда в период после открытия и до даты окончания Конкурса по 
адресу:

а/я 27238, 660021, г. Красноярск, пр-т Мира, д.140
тел.: (391) 211-84-33, (391) 211-61-48. e-mail: kelpsha@prokhorovfund.ru

ФОРМа заяВКИ СТаНДаРТНая (скачать на сайте Фонда www.prokhorovfund.ru)
Заявки, поступившие позже указанного срока, не рассматриваются.

29 марта 2015 года в 10.00
Телефон для справок 8 (473)253-78-74. 

E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1.

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриеНтов  
На ДеНь отКрытых Дверей
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Уважаемые жители города Воронежа и 
Воронежской области! В холодное время 
года резко возрастает опасность отравления 
угарным газом вследствие ненадлежащей 
эксплуатации внутридомового газового обо-
рудования!

Обращаем ваше внимание на необхо-
димость жесткого соблюдения Правил 
безопасного пользования газом в быту. 
Природный газ несет в наши дома уют и 
тепло, однако, наряду с этим и немалую долю 
риска при неумелом и халатном обращении 
с бытовыми газовыми приборами.

Во избежание факторов, способствую-
щих отравлению угарным газом, будьте 
внимательны при пользовании проточны-
ми водонагревателями и отопительными 
газовыми приборами:

не допускайте самовольной установки, 
ремонта, замены и перестановки газового 
оборудования;

проветривайте помещение перед вклю-
чением и во время работы газовых приборов. 
Не используйте включенные газовые плиты 
для обогрева помещений;

не оставляйте работающие газовые при-
боры без присмотра, кроме рассчитанных на 
непрерывную работу;

не пользуйтесь приборами с неисправ-
ной автоматикой безопасности;

по окончании пользования газом за-
крывайте краны на газовых приборах и 
перед ними;

не забывайте проверять тягу в дымоходе 
и вентканале перед включением и во вре-
мя работы приборов с отводом продуктов 
сгорания. При отсутствии тяги в дымоходе 

категорически запрещается пользоваться 
газовыми приборами;

не закрывайте шиберные задвижки при 
работающей горелке.

Помните: концентрация угарного газа 
всего лишь в один процент от общего объема 
помещения является смертельной! 

Любое оборудование нуждается в пе-
риодическом техническом обслуживании, 
особенно то, которое является источником 
повышенной опасности. В связи с этим од-
ним из основных условий поставки газа в 
жилые дома является обязанность абонента 
заключить договор на техническое и аварий-
ное обслуживание со специализированной 
организацией, т.е. организацией, имеющей 
квалифицированный персонал и круглосуточ-
ную аварийно-диспетчерскую службу.

Сегодня «Газпром газораспределение 
Воронеж» - крупнейшая специализирован-
ная  организация в области, имеющая штат 
высококвалифицированных специалистов, 
готовых в любой момент прийти на помощь, 
а также единственная – на базе которой на-
ходится аварийная диспетчерская служба, с 
единым телефоном «04». 

Помните, что соблюдение правил безо-
пасного пользования газом в быту – это 
вопрос безопасности ваших близких. Игно-
рирование этих правил может привести к 
летальному исходу!

Уважаемые абоненты! Доверьте обслужи-
вание внутридомового газового оборудова-
ния профессионалам! 

 При запахе газа сообщите по телефону 
«04».

На правах рекламы.

ЦЕНА ЖИЗНИ – СОБЛЮДЕНИЕ ПРАВИЛ

По территории г.Воронеж и Воронежской 
области проложены и эксплуатируются маги-
стральные газопроводы, газопроводы-отводы, 
кабельные линии технологической связи и 
газораспределительные станции, которые 
обеспечивают природным газом населен-
ные пункты и промышленные предприятия 
г.Воронеж и области.

Магистральный газопровод является 
зоной повышенной опасности, поэтому сель-
хозпредприятиям и другим агроструктурам, 
промышленным предприятиям и строитель-
ным организациям, всему населению необ-
ходимо строго соблюдать «Правила охраны 
магистральных трубопроводов».

В них, в частности, отображено, что для 
обеспечения нормальных условий эксплуата-
ции и исключения возможности повреждения 
газопроводов устанавливаются охранные 
зоны, являющиеся участками земли, ограни-
ченными условными линиями, проходящими 
в 50 метрах от оси газопровода.

Полевые сельскохозяйственные работы 
в охранных зонах газопроводов производятся 
землепользователями с предварительным 
уведомлением Воронежского линейного про-
изводственного управления магистральных 
газопроводов (ЛПУМГ) о начале посевной и 
уборочной страды  (факс 8 (47372) 2-19-35).

В охранных зонах газопроводов запре-
щается производить всякого рода действия, 
могущие нарушить нормальную эксплуата-
цию газопроводов, либо привести к их по-
вреждению и в частности:

возводить любые постройки и сооруже-
ния;

высаживать деревья и кустарники, скла-
дировать корма, удобрения и материалы, 
содержать скот;

сооружать проезды, дороги через трассы 
газопроводов, устраивать стоянки автомо-
бильного транспорта, размещать коллектив-
ные сады и огороды;

сооружать оросительные системы;

производить строительные, монтажные и 
взрывные работы, планировку грунта;

производить геодезические и другие 
работы, связанные с устройством скважин, 
шурфов;

перемещать и производить засыпку и по-
ломку  опознавательных знаков;

разрушать земляные сооружения и устрой-

ства, предохраняющие газопроводы от раз-
рушений;

устраивать всякого рода свалки, выливать 
растворы кислот и щелочей, солей;

открывать люки и двери установленных 
на газопроводах сооружений, открывать и 
закрывать краны и задвижки;

производить дноуглубительные и земле-
черпательные работы;

разводить огонь и размещать какие-либо 
источники огня.

Все сельскохозяйственные работы в охран-
ных зонах газопроводов должны выполняться 
при минимальном привлечении людей.

Запрещается возведение плотин на логах 
и реках, если накопление воды приведет к 
затоплению газопровода.

В случаях обнаружения работниками 
сторонних организаций, предприятий, а так-
же отдельными гражданами повреждения 
газопроводов, а также утечки газа в местах 
их расположения, администрация Воронеж-
ского ЛПУМГ просит срочно сообщить по 
телефонам: г.Семилуки 8 (47372) 2-19-61,  
г.Воронеж   8 (473) 276-07-33.

В районе, где обнаружена утечка газа, во 
избежание возгорания и взрыва, который мо-
жет привести к значительным разрушениям, 
а также несчастным случаям, запрещается 
использовать открытый огонь, курить, про-
изводить какие-либо работы. Люди, а также 
автотракторная техника должны быть уда-
лены на расстояние не менее 300 метров от 
газопровода.

Все проекты на возведение зданий и 
сооружений в пределах зоны минимально 
допустимых расстояний, указанной в таблице 
№4 СНиП 2.05.06-85* «Магистральные тру-
бопроводы», подлежат обязательному согла-
сованию с Воронежским ЛПУМГ по адресу: 
396902, Воронежская область, г. Семилуки, 
ул. Курская, 111. 

Административные и физические лица, на-
рушившие «Правила охраны магистральных 
трубопроводов», привлекаются к ответствен-
ности согласно действующему законодатель-
ству вплоть до уголовной.

Воронежское линейное  
производственное управление  
магистральных газопроводов.

Реклама.

Магистральный 
газопровод – зона 

повышенной 
опасности

Валерия 
Валентиновича

КазаноВа
поздравляем 

с днём рождения!

Желаем имениннику 
здоровья, 

благополучия в семье, 
творческих успехов, 

отличного настроения.

Коллеги.

Правление Воронежского регионального отделения 
Союза писателей России выражает глубокое соболезнова-
ние писателю Виктору Викторовичу Будакову  по случаю 
скоропостижной смерти  его сына 

Игоря Викторовича
БУДаКОВа.

ФУтбОЛ

Пришла в Воронеж и радостная весть. Воспитанник воро-
нежского «Локомотива» Виталий Лысцов, который защищает 
цвета португальской «Бенфики», попал в расширенный список 
сборной России. Главный тренер национальной команды Фабио 
Капелло включил его в состав сборной, которая будет готовить-
ся к отборочному матчу чемпионата Европы с черногорией 27 
марта и товарищеской встрече с Казахстаном 31 марта.

Максим СКВОРЦОВ. 

В предыдущем номере газеты «Коммуна» мы сообщи-
ли результаты поединков, в текущем номере – под-
робности матчей.

«Выбор-Курбатово» –  
ФК «Долгопрудный» – 1:1

«Выбор-Курбатово» первым 
пропустил: уже на 3-й минуте 
Комиссаров доставал мяч из 
сетки после точного удара 
Тринитацкого, но довольно 
быстро отыгрался: Кабанов 
выиграл верховую «дуэль» у 
защитника и восстановил па-
ритет. По ходу встречи ворота 
«Выбора» спасла крестовина 

ворот, а воронежец Скрыль-
ников не попал в пустой угол 
после прострела Соколова. В 
общем, игра с равными шан-
сами на успех закономерно за-
вершилась вничью. Напомним, 
это был последний поединок 
ФК «Выбор-Курбатово»: по 
решению учредителя команда 
распущена.

«Факел» (Воронеж) –  
«Сатурн» (Раменское) – 0:0

В последнем матче на крым-
ском сборе соперником «Факе-
ла» стала вторая команда зоны 
«Запад» второго дивизиона 
раменский «Сатурн», много 
лет игравший в Премьер-лиге 
и выступавший в свое время в 
лиге УЕФА. 

В Крыму сейчас заряди-
ли дожди, поэтому команды 
играли на раскисшем поле, да 
скорее, не играли, а мучились. 
Показывать в таких условиях 
какие-то технические изыски 
было просто нереально, отсю-
да и минимальное количество 
голевых моментов. В конце 
первого тайма мяч попал в руку 
одного из подмосковных фут-
болистов, но арбитр пенальти 
не дал. Во втором «иноплане-
тянин» Казинков угодил мячом 
в перекладину ворот Саутина, 

а затем Мурнин мощнейшим 
ударом едва не вбил в сетку 
вратаря, а отскочивший от гол-
кипера снаряд в «рамку» никто 
не закатил. Последний свой 
шанс воронежцы упустили на 
последних минутах поединка, 
когда Мичуренков сотряс вы-
стрелом ближнюю штангу, 
а при добивании не попал в 
дальний угол. 

«Факел»: Котляров (Сау-
тин, 46),Тихий (Строев, 51), 
Могилевский, Ревякин (Буты-
рин, 46), Захаров, Василенко, 
Мурнин, Бекетов (Батяев, 
67), Турик (Коробов, 64), За-
болотный (Мичуренков, 58), 
Бирюков (Сушкин, 74). 

Воронежцы вернулись до-
мой. Последний тренировоч-
ный сбор команда проведет в 
Турции с 19 по 31 марта. 

«Локомотив» (Лиски) –  
«Академия футбола» (Тольятти) – 7:0

Тренеры железнодорож-
ников задействовали в этой 
встрече футболистов, которые 
получали недостаточно игро-
вого времени в предыдущих 
матчах. К тому же вернулись 
в строй ранее травмированные 
Фатеев, Ткачев и Грузнов. 
Были опробованы в деле не-
сколько технических новинок, 
в частности, игра в три защит-
ника, и сделан особый акцент 
на качественное исполнение 
«стандартов» и домашних за-
готовок. Уже в первом тайме 
лискинцы провели в ворота 

соперника четыре безответ-
ных гола (дважды отличился 
Агапцев, по разу - Фатеев и 
Муртазов), а после перерыва 
до разгромного счет довели 
Саввин, Ткачев и Латынин. 

«Локомотив»: Алфимов, 
Стручков (Чикунов, 80), Ва-
сильев (Саввин, 46), Саблиров 
(Грузнов, 68), Еремин (Линда, 
60), Скрыпников (Демида, 58), 
Муртазов (Богатырев, 46), 
Пузанов (Ткачев, 60), Фатеев 
(Белов, 60), Чернышов (Пе-
сегов, 60), Агапцев (Латынин, 
46).

ВЕРНИСАж

В Воронежской государственной медицинской академии 
имени Н.Н. Бурденко проходит выставка живописи священника 
Русской православной церкви, Заслуженного художника Россий-
ской Федерации, почётного гражданина Борисоглебска Стефана 
Михайловича Домусчи.

  Небольшая экспозиция в холле первого этажа  привлекает 
изысканным колоритом пейзажей средней полосы России.

Пейзажи Родины

михаил ВЯзоВой
Фото автора


